# LA SAGESSEE DE DIEU ET CELLE DE L'HOMME

<u>Texte de Bible</u>: 1 Corinthiens 1:17-31; 2:1-16 ; 3:18-23 LECON 389 COURS DES JEUNES

VERSET DE MEMOIRE: "Le commencement de la sagesse, c'est la crainte de l'Eternel" (Proverbes 9:10).

## Texte de Bible -

French Louis Segond

## **1 Corinthians 1:17-31**

<sup>17</sup> Ce n'est pas pour baptiser que Christ m'a envoyé, c'est pour annoncer l'Evangile, et cela sans la sagesse du langage, afin que la croix de Christ ne soit pas rendue vaine.

<sup>18</sup> Car la prédication de la croix est une folie pour ceux qui périssent; mais pour nous qui sommes sauvés, elle est une puissance de Dieu.

<sup>19</sup> Aussi est-il écrit: Je détruirai la sagesse des sages, Et j'anéantirai l'intelligence des intelligents.

<sup>20</sup> Où est le sage? où est le scribe? où est le disputeur de ce siècle? Dieu n'a-t-il pas convaincu de folie la sagesse du monde?

<sup>21</sup> Car puisque le monde, avec sa sagesse, n'a point connu Dieu dans la sagesse de Dieu, il a plu à Dieu de sauver les croyants par la folie de la prédication.

<sup>22</sup> Les Juifs demandent des miracles et les Grecs cherchent la sagesse:

<sup>23</sup> nous, nous prê chons Christ crucifié; scandale pour les Juifs et folie pour les païens,

<sup>24</sup> mais puissance de Dieu et sagesse de Dieu pour ceux qui sont appelés, tant Juifs que Grecs.
<sup>25</sup> Car la folie de Dieu est plus sage que les hommes, et la faiblesse de Dieu est plus forte que les hommes.

<sup>26</sup> Considérez, frères, que parmi vous qui avez été appelés il n'y a ni beaucoup de sages selon la chair, ni beaucoup de puissants, ni beaucoup de nobles.

## **RÉFÉRENCES DE BIBLE:**

#### **COMMENTAIRE:**

#### **Un Missionnaire**

L'apôtre Paul visita la ville de Corinthe au cours de son deuxième voyage missionnaire. Il y trouva certaines personnes qui voulaient entendre parler de Jésus. Comme Paul prêchait aux Corinthiens, plusieurs parmi eux furent sauvés (Actes 18:8). Paul y passa plus d'un an et demi, pour leur enseigner la Parole de Dieu. Lorsqu'il fut nécessaire à Paul de se rendre dans une autre ville, il v laissa un groupe de Chrétiens, qui contribuaient à l'édification de l'église de Corinthe. Paul ne pouvait pas y retourner pour les visiter et les aider comme il l'aurait voulu, mais il leur écrivait pour les encourager. Ces lettres de Paul aux Chrétiens de Corinthe sont connues sous le nom de Première et Seconde Epîtres aux Corinthiens. Non seulement ces lettres étaient une aide aux gens de Corinthe, mais elles sont aussi une bénédiction aux peuples de Dieu aujourd'hui. La salutation de Paul au début de la lettre est adressée à la fois "à l'église de Dieu qui est à Corinthe" et à "tous ceux aui invoquent, en auelaue lieu aue ce soit, le nom de notre Seigneur Jésus-Christ".

### Appelés de Dieu

Dieu appelle les gens à Le suivre. Il les appelle de la voie du péché et veut qu'ils marchent dans la voie de la sainteté. Ceux qui sont sauvés sont "appelés à être saints". Les gens de Dieu vivent pour le Seigneur. Leur vie est changée et est différente de la vie qu'ils menaient autrefois. Il était dit du peuple de Dieu: "L'Eternel, ton Dieu, t'a choisi, pour que tu fusses un peuple qui lui appartînt" (Deutéronome 14:2); qui lui appartînt – non pas un peuple quelconque, mais un "peuple qui lui appartînt" (Deutéronome 7:6). Les gens de Dieu sont choisis pour être une "nation sainte" (1 Pierre 2:9).

Sans le Seigneur, l'on ne peut pas vivre tel que Dieu l'exige. Jésus ne sauve pas seulement une personne de ses péchés, mais il lui donne la grâce et la puissance de vivre pour Lui. Jésus "s'est donné lui-même pour nous, afin de nous racheter de toute iniquité, et de se faire un peuple qui lui appartienne, purifié par lui et zélé pour les bonnes œuvres" (Tite 2:14).

### **Enrichis**

Le Seigneur n'appelle pas seulement les gens à vivre pour Lui, mais Il les bénit aussi. "En lui, vous avez été comblés de toutes les richesses": enrichis, recevoir la croissance en beauté, recevoir les choses précieuses, perfectionnés! Dans tous les domaines, leur vie est meilleure, quand ils servent le Seigneur. Leur vie est bonne, et pleine de beaucoup de bénédictions. Il y a une beauté spirituelle pour ceux qui servent Dieu. Il promet de "glorifier les malheureux en les sauvant" (Psaume 149:4). Le Psalmiste mentionne une prière de Moïse: "Que la grâce de l'Eternel, notre Dieu, soit sur nous!" (Psaume 90:17). Nous sommes encouragés à adorer le Seigneur

<sup>27</sup> Mais Dieu a choisi les choses folles du monde pour confondre les sages; Dieu a choisi les choses faibles du monde pour confondre les fortes;

<sup>28</sup> et Dieu a choisi les choses viles du monde et celles qu'on méprise, celles qui ne sont point, pour réduire à néant celles qui sont, <sup>29</sup> afin que nulle chair ne se glorifie devant Dieu.

<sup>30</sup> Or, c'est par lui que vous ê tes en Jésus-Christ, lequel, de par Dieu, a été fait pour nous sagesse, justice et sanctification et rédemption,

<sup>31</sup> afin, comme il est écrit, Que celui qui se glorifie se glorifie dans le Seigneur.

## 1 Corinthians 2:1-16

<sup>1</sup> Pour moi, frères, lorsque je suis allé chez vous, ce n'est pas avec une supériorité de langage ou de sagesse que je suis allé vous annoncer le témoignage de Dieu. <sup>2</sup> Car je n'ai pas eu la pensée de savoir parmi vous autre chose que Jésus-Christ, et Jésus-Christ crucifié.

<sup>3</sup> Moi-mê me j'étais auprès de vous dans un état de faiblesse, de crainte, et de grand tremblement; <sup>4</sup> et ma parole et ma prédication ne reposaient pas sur les discours persuasifs de la sagesse, mais sur une démonstration d'Esprit et de puissance,

<sup>5</sup> afin que votre foi fût fondée, non sur la sagesse des hommes, mais sur la puissance de Dieu.

<sup>6</sup> Cependant, c'est une sagesse que nous prê chons parmi les parfaits, sagesse qui n'est pas de ce siècle, ni des chefs de ce siècle, qui vont ê tre anéantis;

7 nous prê chons la sagesse de Dieu, mystérieuse et cachée, que Dieu, avant les siècles, avait destinée pour notre gloire, 8 sagesse qu'aucun des chefs de ce siècle n'a connue, car, s'ils avec des "ornements sacrés" (Psaume 96:9). Quand les gens servent le Seigneur, leur vie est enrichie, afin qu'ils gagnent des âmes pour Lui et portent du "fruit de l'Esprit" (Galates 5:22).

### **Sanctifiés**

Paul écrivit cette lettre à "ceux qui sont sanctifiés en Jésus-Christ". Quand le Seigneur était sur la terre, Il enseigna Ses disciples au sujet de la sanctification. Jésus pria: "Sanctifie-les par ta vérité: ta parole est la vérité" (Jean 17:17). Non seulement Jésus pria pour Ses disciples, mais Il inclut aussi dans Sa prière tous ceux qui croiraient en Lui. La sanctification est une expérience spirituelle, réservée pour ceux qui sont sauvés. Le salut est comparé à un arbre abattu; la sanctification est comparée au fait d'ôter les racines d'un arbre. L'arbre représente les péchés commis. Les racines représentent la nature pécheresse, héritée de nos ancêtres. Après qu'une personne est sauvée, elle peut être sanctifiée à travers le Sang de Jésus, par la foi et une plus profonde consécration.

## **Etre Un**

Une raison pour laquelle une personne doit être sanctifiée est d'être "Un" avec le Père et Jésus, le Fils, et "un" avec ses frères (Jean 17:21); être "un" – œuvrant ensemble comme un seul corps et une seule église, ayant l'unité: un seul corps, un seul Esprit, une seule espérance, un seul Seigneur, une seule foi, un seul baptême, et un seul Dieu (Ephésiens 4:4-6).

Satan, l'ennemi de notre âme, n'aime pas la sanctification, ou la sainteté. Il ne veut pas que les enfants de Dieu aient le lien de l'unité – l'esprit qui nous rend "un". Souvent, Satan essaie de provoquer une division parmi les enfants de Dieu. Mais nous voulons "conserver l'unité de l'esprit par le lien de la paix", en "toute humilité et douceur, avec patience, vous supportant les uns les autres avec charité" (Ephésiens 4:2, 3).

#### **Ceux Qui Suivent les Hommes**

Paul apprit qu'il y avait des disputes au milieu les gens à Corinthe. Paul les exhorta à être vigilants et à avoir le regard sur Jésus. Certains parmi les gens aimaient un ministre, et d'autres aimaient un autre. Paul leur dit qu'ils devaient suivre Christ. Il dit encore à ces gens de Corinthe de le suivre uniquement, tel qu'il suit Christ (1 Corinthiens 11:1). Il dit: "Que personne ne mette donc sa gloire dans des hommes".

Paul leur rappela ce qu'il leur avait prêché, quand il se trouvait parmi eux. Il avait prêché au sujet de Jésus et de Sa mort sur la croix. Le message de Paul était simple, mais il reposait sur une démonstration de l'Esprit de Dieu et de puissance. Paul n'avait pas employé des mots difficiles, et n'avait pas tenu un discours mielleux. Il n'avait pas prêché selon la sagesse des hommes, ou bien sur les choses qu'avaient faites les hommes. Paul prêchait au sujet de Christ et au sujet de ce que le Seigneur avait fait.

### La Sagesse de Dieu

Il y a une différence entre la sagesse de Dieu et la sagesse des hommes. La sagesse de Dieu vient d'en haut et n'est pas comprise par ceux qui ne sont pas sauvés. Dieu considère comme sages ceux qui pensent aux choses spirituelles, ceux qui prient, ceux qui cherchent Dieu et se préparent pour le Ciel. Les gens qui ne sont pas sauvés considèrent comme sages ceux qui ont assez de connaissance mondaine, ceux qui projettent des choses plusieurs années d'avance, et qui amassent des richesses pour leur vieillesse. Le Seigneur dit: "Car mes pensées ne sont pas vos pensées, et vos voies ne sont pas mes voies. Autant les cieux sont élevés au-dessus

l'eussent connue, ils n'auraient pas crucifié le Seigneur de gloire.

<sup>9</sup> Mais, comme il est écrit, ce sont des choses que l'oeil n'a point vues, que l'oreille n'a point entendues, et qui ne sont point montées au coeur de l'homme, des choses que Dieu a préparées pour ceux qui l'aiment.

Dieu nous les a révélées par l'Esprit. Car l'Esprit sonde tout, mê me les profondeurs de Dieu.

Lequel des hommes, en effet, connaît les choses de l'homme, si ce n'est l'esprit de l'homme qui est en lui? De mê me, personne ne connaît les choses de Dieu, si ce n'est l'Esprit de Dieu.

12 Or nous, nous n'avons pas reçu l'esprit du monde, mais l'Esprit qui vient de Dieu, afin que nous connaissions les choses que Dieu nous a données par sa grâce. 13 Et nous en parlons, non avec

<sup>13</sup> Et nous en parlons, non avec des discours qu'enseigne la sagesse humaine, mais avec ceux qu'enseigne l'Esprit, employant un langage spirituel pour les choses spirituelles.

<sup>14</sup> Mais l'homme animal ne reçoit pas les choses de l'Esprit de Dieu, car elles sont une folie pour lui, et il ne peut les connaître, parce que c'est spirituellement qu'on en juge. <sup>15</sup> L'homme spirituel, au contraire, juge de tout, et il n'est lui-mê me jugé par personne.

<sup>16</sup> Car Qui a connu la pensée du Seigneur, Pour l'instruire? Or nous, nous avons la pensée de Christ. de la terre, autant mes voies sont élevées au-dessus de vos voies, et mes pensées au-dessus de vos pensées" (Esaïe 55:8, 9).

### La Confiance en Dieu

Ceux qui sont sauvés sont heureux d'entendre la Parole de Dieu. Ils aiment les sermons concernant Jésus et Sa croix. Ils attachent de la valeur au salut et aux bénédictions que Dieu leur a donnés. Ils savent que c'est seulement par l'obéissance à Dieu qu'ils peuvent être toujours heureux et se préparer pour les gloires du Ciel.

A l'Esprit "naturel" de l'homme (non sauvé), il semble que c'est une folie de se fier à Dieu. Aux gens, il est enseigné de dépendre d'eux-mêmes et de travailler pour les choses par lesquelles ils auront de l'élévation. Jésus dit: "Gardez-vous avec soin de toute avarice; car la vie d'un homme ne dépend pas de ses biens, fût-il dans l'abondance" (Luc 12:15). Jésus dit une parabole pour nous mettre en garde contre la confiance dans les choses de ce monde.

### **Un Insensé**

Jésus parla d'un homme riche, dont la récolte était si abondante, qu'il n'avait pas de place pour l'emmagasiner. Tous ses greniers étaient remplis, et il avait assez de récolte pour plusieurs années. Cet homme voulait tout conserver pour lui-même. Il projeta de construire de plus grands greniers et de jouir de sa richesse. Il avait seulement pensé à cette vie. Il ne consacrait pas de temps aux choses spirituelles. A l'heure où il s'y attendait le moins, il mourut. Il avait amassé des trésors sur la terre, mais il était pauvre spirituellement, parce qu'il n'était "pas riche pour Dieu" (Luc 12:21).

Aux yeux des gens du monde, cet homme riche semblait agir avec sagesse, en accumulant des provisions pour les temps de sa vieillesse. Mais il ne vécut pas jusqu'à la vieillesse. Selon Dieu, il avait agi d'une manière insensée, parce qu'il avait manqué d'amasser des trésors dans le Ciel.

### **Un Homme Sage**

Joseph d'Arimathée était aussi un homme riche. Il était un disciple de Jésus et "il attendait le royaume de Dieu" (Luc 23:51). Il donna son propre tombeau pour l'enterrement de Jésus. Peut-être que certaines personnes pensèrent qu'il était fou pour avoir fait une telle chose, mais il était vraiment sage, tel que Dieu le considère.

## **Etienne**

Etienne est un autre homme qui était riche et sage dans les choses spirituelles, mais qui, aux yeux d'autres personnes, semblait être fou. Etienne était l'un des premiers à être martyrisés — à donner sa vie pour la cause de Christ. Il était l'un des disciples choisis comme diacres, pour contribuer à la bonne marche de l'œuvre de l'église. Etienne était "plein de grâce et de puissance" (Actes 6:8). Il faisait "des prodiges et de grands miracles parmi le peuple... Ils ne pouvaient résister à sa sagesse et à l'Esprit par lequel il parlait". Certaines gens n'aimaient pas sa prédication et ses miracles; ils firent donc arrêter Etienne. Ils produisirent de faux témoins contre lui, lesquels "émurent le peuple". Peut-être qu'Etienne aurait été capable de se dégager facilement de cette situation, en leur promettant qu'il ne prêcherait plus. Se basant sur la sagesse humaine, cela aurait été la meilleure chose à faire. Mais Etienne avait la sagesse qui vient de Dieu.

### La Mort d'Etienne

Devant le Conseil, Etienne les réprimanda pour leur incrédulité envers Jésus. Etienne leur dit qu'ils avaient reçu la Loi, mais qu'ils ne l'avaient pas observée. Parce qu'il prêchait au sujet de Jésus et mettait en évidence le péché dans la vie du peuple, Etienne fut lapidé à mort. Etienne perdit sa vie sur la terre, mais il gagna plusieurs richesses spirituelles. Sa mort était impressionnante, à cause de la présence du Seigneur. Sans aucun doute, ceux qui étaient témoins oculaires de la souffrance et de la mort d'Etienne ne pouvaient jamais oublier l'éclat de sa face, car elle brillait "comme celle d'un ange".

Avant de mourir, Etienne eut une vision, il "vit la gloire de Dieu et Jésus debout à la droite de Dieu". Il mourut avec, sur les lèvres, une prière pour le pardon. Etienne alla demeurer avec Jésus, où plusieurs récompenses l'attendaient.

#### **Connaître Jésus**

Paul dit: "Je n'ai pas eu la pensée de savoir parmi vous autre chose que Jésus-Christ, et Jésus-Christ crucifié". Pour Paul, la chose la plus importante dans la vie était de connaître Jésus. Paul avait des amis. Il vivait de la fabrication des tentes. Il était un homme bien instruit de son temps; mais, la première chose dans la vie de Paul était Jésus et la cause de Christ. C'était la sagesse que Dieu lui donna.

Nous avons un choix à faire. Nous pouvons avoir ou la sagesse de Dieu, ou la sagesse de l'homme. Faisons un choix sage et suivons Jésus.

### **OUESTIONS**

- 1. Où habitaient les Corinthiens?
- 2. Pourquoi Paul s'intéressait-il à eux?
- 3. Qu'est-ce qui causait de la division entre eux?
- 4. Au sujet de quoi Paul prêchait-il?
- 5. Qu'est-ce qui crée l'unité et l'entente parmi les enfants de Dieu?
- 6. Qui peut être sanctifié?
- 7. Pourquoi doit-on être sanctifié?
- 8. Selon le verset de mémoire, qu'est-ce qui est le commencement de la sagesse?
- Cite un exemple biblique d'une personne qui avait la sagesse de l'homme.
- 10. Cite un exemple d'une personne qui avait la sagesse de Dieu.